ACTUALIDAD

POLÍTICA ANÁLISIS

Covid, Trump y comercio, claves en primeros 100 días

Estos son algunos de los aspectos que marcarán la agenda inicial de Joe Biden.



Por SERGIO ANDRÉS CORREA

erminado el dilatado conteo de votos en Estados claves como Pensilvania, Georgia, Arizona y Nevada, que se extendió hasta el sábado, Joe Biden por fin puede respirar tranquilo y empezar a preparar su mudanza a la Oficina Oval de la Casa Blanca desde el próximo 20 de enero, cuando empiece su período.

Sin embargo, el electo presidente de Estados Unidos no se enfrenta a una transición fácil y como era de esperarse, las prioridades de su agenda para los primeros 100 días de gobierno plantearían cambios sustanciales en las políticas hasta ahora adelantadas por su antecesor, Donald Trump, que continúa con su ofensiva jurídica para tratar de cambiar el resultado de las urnas, sin que hasta ahora haya logrado éxito alguno.

La pandemia de coronavirus y por ende la recuperación económica, la unidad del país que queda profundamente polarizado, el reacercamiento a espacios multilaterales como la Organización Mundial de la Salud, el regreso a compromisos como el Acuerdo de París, la continuidad de una política exterior dura hacia China y la migración, son los temas que, según expertos consultados por EL COLOM-BIANO, ocuparán un lugar prioritario en el cronograma del demócrata, tan pronto se posesione como mandatario.

¿Obama 2.0?

Biden fungió como vicepresidente de Barack Obama entre 2009 y 2017, por lo que en un principio podría preverse un gobierno con líneas de acción muy similares. Pero analistas

políticos difieren en hasta qué punto podrían ser mandatos similares. El consultor en Estrategia y profesor de la Universidad Militar Nueva Granada, Alejandro Godoy, considera que "es difícil creer que va a haber una continuidad solo porque él fue vicepresidente".

es supremamente diferente al de 2009, pues si bien ya existía un competencia muy marcada en ese momento entre China y Estados Unidos era una relación con mucha más camaradería. Desde que llegó Trump, empezó a poner sus ojos en los indicadores y en la ventaja comercial que China sacaba sobre Estados Unidos. Ahora Biden puede intentar un nuevo acercamiento, pero eso no quiere decir que de la noche a la mañana la guerra comercial se vaya a acabar, pues todo ese camino recorrido de definición de aranceles no se puede desechar", explicó el experto.

Y en ese aspecto concordó Mauricio Jaramillo Jassir, profesor asociado de Ciencia Política, Gobierno y Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario, quien pese a que considera que "como Biden participó en el Gobierno Obama, eso hace que vaya a retomar algunas cosas", la cercanía con China no será una de ellas.

"En el tema de China va a haber una continuidad, para Estados Unidos va a ser muy difícil abandonar ese libreto porque tanto el país como el presidente inmediatamente serían acusados de debilidad", sin embargo, "lo que sí se va a retomar, por ejemplo, es la participación en la Conferencia sobre Cambio Climático COP21 y el compromiso adquirido en el Acuerdo de París". acotó.

Para Jaramillo, la razón es que "Biden intentará abandonar el unilateralismo", algo que Godoy amplía como "el regreso de las relaciones en

'El contexto internacional

el sentido del libre comercio, no de poner a Estados Unidos primero que todo lo decomo vemos con Trump, sino de buscar de

nuevo a sus aliados naturales

y trabajar en equipo".

Sobre este punto, la lectura que hace el investigador en Sistemas Internacionales de la Universidad Externado de Colombia, David Castrillón, es que el nuevo mandatario demócrata "tendrá actos que demuestren el compromiso de Estados Unidos con el orden internacional, lo que también podría significar que, desde una perspectiva económica, el país se una al Acuerdo Transpacífico", un mecanismo de cooperación alcanzado en 2016 para reducir las barreras comerciales y que incluye temas como propiedad intelectual, arbitraje, derecho del trabajo y derecho ambiental. Del tratado hacen parte Australia, Brunéi, Canadá, Chile, Japón, Malasia, México, Nueva Zelan-

¿Latinoamérica en la mira? Otra de las grandes expectati-

da, Perú, Singapur y Vietnam.

vas con el triunfo del exvicepresidente es cuál será su postura frente a Latinoamérica, si se desmarcará de la política de "tolerancia cero" que profesó Trump sobre la migración y si la relación con sus vecinos del sur será prioritaria para Estados Unidos.

El experto de la Universidad del Rosario advierte que, a su criterio, "América Latina no es un tema importante ni prioritario para Estados Unidos", pero que dicho esto, "sí hay algunos temas selectivos en los que Biden podría empezar a actuar".

"Por el lado de Cuba, es previsible que *Joe Biden* intente retomar lo que se había hecho con Obama, es decir, suspender algunas de las sanciones a la isla, partiendo de la base de que esas medidas son anacrónicas. Si Estados Unidos tiene relaciones diplomáticas con países a los que ha sancionado, como Vietnam y China, nada le impide tenerlas con Cuba" explicó.

Y otra de sus consideraciones que, por ejemplo en términos de la relación con Venezuela, "hay una gran incógnita, hay que ver cómo va a reaccionar finalmente, pero no creo que Biden vaya a dialogar con Maduro por más que no estuviera de acuerdo con Trump en la idea de una intervención militar. Este es



CLAVES

LOS ESTADOS QUE LO LLEVARON AL TRIUNFO

En Pensilvania, con el 99,9 % de votos escrutados, Biden tomó la delantera con un 49,7 %.

En Georgia con el escrutinio al 100 %, Biden alcanzó un 49,5 % de votos. Trump llegó a 49,3 %.

El apetecido Estado de Michigan también fue clave. Allí, con 99,9 % escrutado, Biden obtuvo un 50,6 % de los votos.

El conteo de votos en Arizona, con el 100 %, dio la victoria a Biden salió con un 49,5 % de votos a su favor.

Todos los ojos estuvieron puestos en Nevada, donde con el 100 % escrutado, Biden obtuvo mayoría con el 50,1 %.